

L'innovation, notre mission permanente

La Recherche suisse pour paraplégiques (RSP) a encore renforcé son rôle de pionnière dans l'ensemble de la recherche sur la rééducation. En 2012, elle s'est engagée dans des études qui promettaient des résultats novateurs et a mis en route plusieurs nouveaux projets axés sur l'innovation. En Suisse, nous manquons de données représentatives sur les lésions de la moelle épinière et les personnes concernées. Nous manquons aussi d'études pertinentes sur les altérations de l'état de santé avec l'âge, sur les besoins changeants d'encadrement médical, sur le logement et le soutien social. La Recherche suisse pour paraplégiques (RSP) a commencé en 2010 à combler tous ces manques. Depuis, elle gère une plateforme nationale de recherche pour les questions cliniques et sociales, appelée « Swiss Spinal Cord Injury Cohort Study » (SwiSCI, étude de cohorte suisse sur les lésions de la moelle épinière).

Des bases pour l'avenir

Grâce à la collaboration de cliniques suisses spécialisées dans l'accueil des paralysés médullaires et d'autres institutions, nous disposons maintenant d'une plus grande quantité de données qui remontent jusqu'en 1967. Par ailleurs, en 2012, un grand sondage a été mené dans tout le pays auprès des personnes touchées ; 2000 personnes y ont répondu. Cette étude de grande envergure concerne l'assistance apportée aux paralysés médullaires tout au long de leur vie. Les divers types de problèmes, les facteurs de risque, les besoins et les possibilités d'intervention sont ainsi systématiquement identifiés. Des programmes de recherche ciblés, orientés vers les aspects cliniques et sociaux, peuvent donc être mis en place et des solutions à tous les niveaux, jusqu'au niveau législatif, peuvent être proposées.

Les informations relatives à l'étude SwiSCI, stockées à Nottwil, constituent une source de données importante pour l'organisation de la rééducation et de la meilleure réinsertion possible des paralysés médullaires. Elles permettront également de faire à l'avenir des analyses de comparaison avec le reste de la population, à l'aide par exemple d'enquêtes auprès du Swiss National Cohort (SNC). Enfin, on peut concevoir d'établir un jour un registre national pour la paralysie médullaire.

Des liens renforcés avec l'université

Un peu plus de quatre ans après la création d'une chaire et d'un séminaire de santé publique et de politique de la santé, la RSP est présente à l'Université de Lucerne avec un programme de cours riche et varié. Pour soutenir davantage la relève dans les universités, l'élaboration d'un cursus de master en santé publique a commencé en 2012

	2012	2011
Publications	98	114
Thèses (en cours/clôturées)	18	18
Mémoires (en cours/clôturés)	7	8
Conférences	85	112

et il sera proposé à partir de l'automne 2013. Pour ce qui est du soutien financier de cette offre unique en Europe, y compris pour les cours de (Health and Social Behaviour) (santé et comportement social) et (Health Economics) (économie de la santé), assurés par des chaires extraordinaires, la fondation Domarena (Meggen, LU) a pu être mise à contribution. Deux professeurs assistants au séminaire, qui s'occupent notamment des cours de (Health Communication) (communication et santé) et de (Rehabilitation Services Research (recherche en services de rééducation), ont en outre joué le rôle d'intermédiaires.

Une nouvelle plateforme web en cours d'élaboration

Durant le deuxième semestre de l'année en cours, une autre innovation va voir le jour. Le « Paraforum », nouvel outil Internet très complet dans le domaine de la communication et des services de santé, va en effet être lancé. Ce Paraforum est un élément important de la stratégie d'innovation du Groupe Suisse Paraplégiques (GSP) et il permettra, en ouvrant des perspectives, de mettre en place un processus de transmission et d'échange des connaissances, ainsi que d'apporter un soutien direct et rapide aux paralysés médullaires et à leurs proches. Leurs intérêts et leurs demandes spécifiques ont été pris en compte dans le projet mis au point par la RSP, comme toutes les autres parties prenantes, qu'il s'agisse de groupes professionnels du secteur de la santé, des institutions sociales ou des autorités.

Position leader - plus de chances

L'interconnexion étroite des institutions en Suisse et à l'étranger a permis à la RSP l'an dernier, d'obtenir du Fonds national suisse (FNS) et de la Commission européenne des moyens financiers pour des projets de recherche de plusieurs années. La Commission européenne a en outre jugé favorablement diverses demandes de financement pour des études qui doivent démarrer en 2013. La RSP a ainsi consolidé l'activité dans son propre secteur et sa place de leader en Suisse. Elle pourra peut-être profiter de cette situation initiale exceptionnelle à l'avenir. En 2014, nous avons de grandes chances d'obtenir d'autres soutiens financiers dans le cadre du nouveau programme européen « Horizon 2020 » pour la recherche et l'innovation, notamment dans les domaines (Excellence scientifique) et (Défis de société).